|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Groupe consultatif pour le développement  des télécommunications (GCDT)**  **29ème réunion, virtuelle, 8-12 novembre 2021** | | A close up of a sign  Description automatically generated |
|  | |  | |
|  | | **Document** **TDAG-2****1/2/16-F** | |
|  | | **8 novembre 2021** | |
|  | | **Original:** **anglais** | |
| Présidente du Groupe consultatif pour le développement  des télécommunications (GCDT) | | | |
| Rapport sur les activités du Groupe consultatif pour le développement des télécommunications (gcdt) soumis à la cmdt,  conformément à la résolution 24 de la cmdt | | | |
|  | | | |
| **Résumé:**  Le présent rapport contient un résumé des travaux menés par le Groupe consultatif pour le développement des télécommunications (GCDT) pendant la période 2018-2021.  **Suite à donner:**  Le GCDT est invité à examiner le présent rapport et à donner les orientations qu'il jugera nécessaires.  **Références:**  [TDAG-18/38](https://www.itu.int/md/D18-TDAG23-C-0038/), [TDAG-19/44](https://www.itu.int/md/D18-TDAG24-C-0044/en), [TDAG-20/59](https://www.itu.int/md/D18-TDAG25.2-C-0059/), [TDAG-20/2/5](https://www.itu.int/md/meetingdoc.asp?lang=en&parent=D18-TDAG26-C-0005), [TDAG-20/3/7](https://www.itu.int/md/D18-TDAG27-C-0007/en), [TDAG-21/39](https://www.itu.int/md/D18-TDAG28-C-0039/en) | | | |

Table des matières

Page

[1 Introduction 3](#_Toc86416311)

[1.1 Mandat du GCDT 3](#_Toc86416312)

[1.2 Bureau du Groupe consultatif pour le développement des télécommunications 3](#_Toc86416313)

[2 Réunions du GCDT 3](#_Toc86416314)

[2.1 Vingt-troisième réunion du GCDT 4](#_Toc86416315)

[2.2 Vingt-quatrième réunion du GCDT 11](#_Toc86416316)

[2.3 Vingt-cinquième réunion du GCDT 19](#_Toc86416317)

[2.4 Vingt-sixième réunion du GCDT 26](#_Toc86416318)

[2.5 Vingt-septième réunion du GCDT 29](#_Toc86416319)

[2.6 Vingt-huitième réunion du GCDT 31](#_Toc86416320)

[3 Réunions des Groupes de travail par correspondance du GCDT 40](#_Toc86416321)

[4 Questions confiées au GCDT conformément à la Résolution 24 (Rév. Dubaï, 2014) de la CMDT 40](#_Toc86416322)

[4.1 Considérations générales 40](#_Toc86416323)

[4.2 Actualisation et maintien de l'efficacité et de la souplesse des lignes directrices   
de travail 41](#_Toc86416324)

[4.3 Objectifs de l'UIT-D et crédits budgétaires disponibles pour les activités, les programmes et les initiatives régionales; plan opérationnel de l'UIT-D; Plan d'action de Buenos Aires 42](#_Toc86416325)

[4.4 Commissions d'études 45](#_Toc86416326)

[4.5 Formulation d'avis à l'intention du Directeur du BDT sur les questions financières pertinentes et d'autres questions 47](#_Toc86416327)

[5 Coopération et collaboration 47](#_Toc86416328)

# 1 Introduction

Le présent rapport contient un résumé des travaux réalisés par le Groupe consultatif pour le développement des télécommunications (GCDT) pendant la période 2018-2021.

## 1.1 Mandat du GCDT

On trouvera le mandat du GCDT sur la [page web du Groupe](http://www.itu.int/ITU-D/tdag/).

## 1.2 Bureau du Groupe consultatif pour le développement des télécommunications

En application de la Résolution 61 (Rév. Dubaï, 2014), la CMDT-17 a adopté la composition du Bureau du GCDT et nommé le président et les vice-présidents du GCDT, comme suit:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Président/ Vice-Présidents | Nom | Pays | Région du BDT |
| Présidente | Mme Roxanne McElvane Webber | États-Unis d'Amérique | AMS |
| Vice-Présidente | Mme Regina Fleur Assoumou Bessou | Côte d'Ivoire | Présidente de la CE 1 |
| Vice-Président | M. Ahmad Reza Sharafat | Iran (République islamique d') | Président de la CE 2 |
| Vice-Président | M. Christopher Kipkoech Kemei | Kenya | AFR |
| Vice-Président | M. Abdulkarim Ayopo Oloyede | Nigéria | AFR |
| Vice-Président | M. Nicolás Ernesto Karavaski | Argentine | AMS |
| Vice-Président | M. Neil Checo Valera | République dominicaine | AMS |
| Vice-Président | M. Al-Ansari Almashakbeh | Jordanie | ARB |
| Vice-Président | M. Tariq H Alamri | Arabie saoudite | ARB |
| Vice-Président | M. Kishore Babu GSC Yerraballa | Inde | ASP |
| Vice-Présidente | Mme Aichurok Maralbek Kyzy | République kirghize | CEI |
| Vice-Président | M. Arseny Plossky | Fédération de Russie | CEI |
| Vice-Président | M. Wim Rullens | Pays-Bas | EUR |
| Vice-Présidente | Mme Blanca González | Espagne | EUR |

# 2 Réunions du GCDT

Le GCDT a tenu trois réunions, sous la présidence de Mme Roxanne McElvane Webber (États-Unis d'Amérique), pendant la période couverte par le présent rapport. Le résumé des conclusions de ces réunions figure à l'adresse: [www.itu.int/ITU-D/tdag/](http://www.itu.int/ITU-D/tdag/).

## 

## 2.1 Vingt-troisième réunion du GCDT

a) La 23ème réunion du Groupe consultatif pour le développement des télécommunications (GCDT) a eu lieu du 9 au 11 avril 2018 au siège de l'UIT à Genève, sous la présidence de Mme Roxanne McElvane Webber.

Le GCDT a pour mandat d'étudier les priorités, les stratégies, les opérations et les questions financières du Secteur du développement des télécommunications (UIT-D), ainsi que de donner des avis au Directeur du Bureau de développement des télécommunications (BDT) sur la mise en œuvre des plans d'action adoptés par les Conférences mondiales de développement des télécommunications (CMDT).

L'ordre du jour de la 23ème réunion du GCDT était vaste, puisque le Groupe se réunissait pour la première fois depuis la [Conférence mondiale de développement des télécommunications de 2017 (CMDT-17)](https://www.itu.int/en/ITU-D/Conferences/WTDC/WTDC17/Pages/default.aspx), qui a eu lieu à Buenos Aires (Argentine), du 9 au 20 octobre 2017.

*b) Participants*

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par catégorie:



Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par région:

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par genre:

*c) Documents*

Le diagramme ci-après montre la répartition des documents par catégorie:

*d) Résultats de la 23ème réunion du GCDT*

Le tableau ci-après contient le résumé des résultats de la 23ème réunion du GCDT, par sujet:

| Sujet | Résultats/conclusions du GCDT |
| --- | --- |
| Conférence mondiale de développement des télécommunications (CMDT-17) | Le compte rendu de la Conférence mondiale de développement des télécommunications (CMDT-17) a été accueilli favorablement et il en a été pris note. |
| Incidences financières des initiatives régionales approuvées par la CMDT-17 | Le GCDT a pris note des incidences financières des décisions de la CMDT-17 pour l'UIT et de l'importance d'attribuer en priorité et de mobiliser des ressources pour favoriser la mise en œuvre des nouvelles initiatives régionales adoptées.  Le GCDT a accueilli le document avec satisfaction et en a pris note. |
| Compte rendu de la retraite de 2018 des responsables du BDT | Le GCDT a accueilli favorablement le résumé des principales discussions qui ont eu lieu lors de cette retraite, qui s'est déroulée du 5 au 9 février 2018 à Genève (Suisse), et des conclusions qui se sont dégagées à cette occasion et a pris note de ce document. |
| Domaine de compétence et méthodes de travail du GCDT − Résolutions 24 et 61 (Rév. Dubaï, 2014) de la CMDT, Résolution 1 (Rév. Buenos Aires, 2017) de la CMDT et Plan d'action de Buenos Aires | Le GCDT a pris note du document, dont il a souligné l'utilité pour ses travaux futurs. Le GCDT a également reconnu les efforts déployés par le BDT pour mettre à disposition des méthodes de travail électroniques lors des manifestations de l'UIT-D. |
| Utilisation effective des six langues officielles de l'Union sur un pied d'égalité dans les travaux du Secteur du développement de télécommunications de l'UIT | Tout en reconnaissant l'importance de la question des langues, en particulier pour les pays en développement, et du traitement des six langues de l'Union sur un pied d'égalité, les participants ont salué les efforts réalisés actuellement par le BDT dans ce domaine et ont souligné qu'il faudra également tenir compte des incidences financières lors de l'analyse des solutions techniques envisageables.  Le GCDT s'est félicité du document et a suggéré que le BDT, lors des réunions futures, envisage de présenter un exposé sur ces questions, afin de donner des informations sur les ressources disponibles. |
| Portail de ressources en ligne sur l'Internet des objets (IoT) | Le GCDT a salué la proposition et, bien que les participants aient souscrit à la nécessité de regrouper les informations sur les activités et les ressources de l'UIT ainsi que les travaux de recherche-développement sur des thèmes aussi importants que l'IoT et aient reconnu que ce portail pouvait renforcer le partage d'informations et de bonnes pratiques à l'échelle de l'UIT tout entière, le GCDT a été d'avis qu'il faudrait peut-être poursuivre les discussions, en particulier pour ce qui est de la mise en œuvre et de la portée de cette proposition, ainsi que de ses incidences financières. |
| Travaux et procédures des Conférences mondiales de développement des télécommunications | La proposition visant à inviter les membres à examiner la manière d'améliorer la structure et le fonctionnement des CMDT futures, a recueilli l'assentiment général. Le GCDT a pris note du document avec satisfaction et a convenu qu'il serait tenu compte de l'avis prodigué à la Directrice, y compris des mécanismes de mise en œuvre, dans les travaux préparatoires en vue de la prochaine CMDT, et que celui-ci pourrait être examiné lors de réunions futures du GCDT. |
| Rapport du Groupe de coordination intersectorielle sur des questions d'intérêt mutuel | Le GCDT a accueilli ce rapport avec satisfaction et en a pris note. |
| Note de liaison adressée en réponse à la Commission d'études 1 de l'UIT-D (avec copie au GCDT et copie pour information au GCR et à la Commission d'études 5 de l'UIT‑R) | Le GCDT a remercié la Commission d'études 1 de l'UIT-R pour sa note de liaison et a pris note du document. |
| Études menées en application de la Résolution 9 | Le GCDT a pris note du document et a invité les Présidents des CE à intégrer ces informations, dans toute la mesure possible et selon les besoins, dans les travaux menés au titre des Questions à l'étude. Le GCDT a relevé que le BR mettrait à jour cette liste le cas échéant. |
| Note de liaison reçue sur la coordination intersectorielle à l'UIT établie en réponse à la note de liaison 1 du GCNT et Note de liaison sur la coordination intersectorielle à l'UIT adressée à l'ISCT, au GCDT, aux CE de l'UIT‑D, au GCR, aux CE de l'UIT-R et aux CE de l'UIT-T | Le GCDT a remercié l'UIT-T pour les notes de liaison et pris note des documents. |
| Rationalisation des Résolutions de la PP et de la CMDT | Le GCDT a appuyé sur le principe l'importance de la rationalisation des Résolutions et a noté qu'il pourrait revoir cette question après la PP-18.  Le GCDT a pris note du document et a remercié la Fédération de Russie pour sa proposition. |
| Représentants de l'UIT-D au Comité de coordination de l'UIT pour la terminologie (CCT de l'UIT) | Le GCDT a désigné M. Peter Mbengie (Cameroun), de la CE 1 de l'UIT-D, et Mme Ke Wang (Chine), de la CE 2 de l'UIT-D au CCT de l'UIT. |
| Rapport d'activité du Président du Groupe ISCT | Le GCDT a accueilli le document avec satisfaction et l'a examiné. Il a également remercié M. Bigi, qui a accepté de diriger les travaux du Groupe ISCT au cours de la prochaine période d'études de quatre ans.  Mme Nurzat Boljobekova et M. Arseny Plossky ont été nommés représentants du GCDT auprès du Groupe ISCT.  Le GCDT a examiné le projet de révision du mandat du Groupe ISCT (Annexe 1 du Document 37). Les participants n'ont formulé aucune objection à l'idée d'intégrer les activités du Secrétariat général dans l'examen du Groupe ISCT. Toutefois, le GCDT a noté qu'un certain nombre de points appelaient des précisions complémentaires. À titre d'exemple, des questions ont été soulevées concernant la composition et la dénomination du Groupe ISCT. D'autres questions ont été soulevées concernant le lien entre le Groupe de coordination intersectorielle (ISC-TF) et le Groupe ISCT, l'ISC-TF étant un mécanisme de coordination interne à l'UIT, tandis que le Groupe ISCT est un organe composé de représentants des trois groupes consultatifs. Le GCDT a pris note du fait que cette question serait examinée de façon plus approfondie et ferait l'objet d'une décision durant le Conseil, et a recommandé au Directeur du BDT d'informer le Conseil des discussions qui ont eu lieu lors de la réunion du GCDT sur cette question. |
| Rapport sur la mise en œuvre du Plan stratégique et du Plan opérationnel de l'UIT-D pour 2017 | Le GCDT s'est déclaré satisfait de ce rapport détaillé ainsi que du travail remarquable accompli par le BDT en 2017 et en a pris note. Le GCDT a appelé le BDT à poursuivre ses efforts en vue de renforcer la collaboration et la coordination avec les organisations régionales et a demandé des informations supplémentaires sur certains des accords de coopération ainsi que sur les projets et activités connexes mentionnés dans le rapport. |
| Contribution de l'UIT-D à la mise en œuvre du Plan d'action du SMSI et du Programme de développement durable à l'horizon 2030 | Le GCDT a demandé au BDT de continuer de mettre en évidence les besoins et les spécificités actuels des membres, notamment les besoins en matière d'infrastructures, et de réfléchir à la manière d'en tenir compte, pour renforcer le rôle des TIC en tant qu'outil intersectoriel au service de la réalisation des ODD.  Le GCDT a pris note du document et des divers éclaircissements et ajouts apportés. |
| Plan opérationnel quadriennal glissant de l'UIT-D pour la période 2019-2022 | Le GCDT a accueilli favorablement le document et a appuyé une légère révision figurant déjà dans le Rapport final de la CMDT‑17. |
| Projet de plan opérationnel quadriennal glissant du Secrétariat général pour la période 2019-2022 | Le GCDT a pris note du document avec satisfaction. |
| Questions relatives aux Commissions d'études de l'UIT-D | La Présidente a souhaité la bienvenue aux Présidents des deux Commissions d'études et a mis en évidence les améliorations apportées aux méthodes de travail des commissions d'études pour cette période d'études, notamment le projet pilote visant à encourager la participation des PME. Le GCDT a pris note avec satisfaction des Documents TDAG-18/12 et TDAG-18/13 soumis par les Commissions d'études. |
| Proposition visant à organiser une table ronde sur les systèmes d'alerte avancée lors de la première réunion de la Commission d'études 2 de l'UIT‑D | Le GCDT a pris note des renseignements, qui ont été fournis afin d'informer les participants des prochaines activités importantes que mèneront les commissions d'études. En outre, le GCDT s'est félicité des travaux relatifs aux systèmes d'alerte avancée et des efforts déployés par les membres pour organiser un atelier visant à enrichir les travaux menés au titre de la Question.  Par ailleurs, le GCDT a suggéré que les commissions d'études, à leurs prochaines réunions, identifient d'autres thèmes susceptibles de faire l'objet d'ateliers ou de séminaires à l'occasion de réunions futures. |
| Forums régionaux sur le développement | Le GCDT a accueilli avec satisfaction ce rapport et en a pris note. Ce document fait le point sur les six Forums régionaux sur le développement devant se tenir en 2018, compte tenu des résultats de la CMDT-17, qui a décidé de renforcer les plates-formes pour la coordination régionale. En particulier, le rapport met l'accent sur le rôle des Forums régionaux sur le développement en tant que cadre d'exécution et contribution à la mise en œuvre des grandes orientations du SMSI et des ODD. Il contient également le calendrier des Forums régionaux sur le développement pour 2018. |
| Colloque mondial des régulateurs (GSR) | Le GCDT a pris note avec satisfaction du rapport, qui présente brièvement la 17ème édition du Colloque mondial des régulateurs (GSR-17), et donne des informations sur l'édition de 2018 du GSR. |
| Activités de renforcement des capacités | Initiative mondiale pour le renforcement des capacités (GCBI): Le GCDT a félicité le Président du GCBI pour ce rapport ainsi que le Groupe GCBI pour le travail important qu'il a accompli. L'une des principales recommandations formulées vise à élargir le groupe cible des activités de renforcement des capacités de l'UIT, pour tenir compte de l'écosystème en mutation et à englober par exemple les PME, les micro-entreprises, les étudiants, les jeunes, les femmes, les représentants de la société civile et les établissements universitaires.  Le GCDT a remercié le Président du GCBI et a pris note du rapport.  Rapport sur les activités de renforcement des capacités: le GCDT a accueilli le rapport avec satisfaction et a félicité le BDT pour ses activités dans ce domaine. |
| Colloque sur les indicateurs des télécommunications/TIC dans le monde (WTIS) | Le GCDT a pris note du document avec satisfaction.  Document 31: le GCDT s'est félicité des propositions et a noté que les suggestions formulées dans ce document pourraient être prises en considération et examinées plus avant lors de réunions futures de groupes d'experts et de commissions d'études, afin de rendre plus stables les modifications apportées dernièrement au cadre et à la méthodologie concernant l'Indice IDI. |
| Innovation à l'UIT-D | Le GCDT a pris note de ce rapport, qui donne un aperçu de cette question, qui constitue l'un des produits et des buts adoptés par la CMDT-17 et la PP-14 respectivement. |
| Questions relatives aux membres, aux partenariats et au secteur privé | Document 20: Le GCDT a accueilli favorablement les informations et a pris note du rapport avec satisfaction.  Document 21(Rév.1): Le GCDT a accueilli favorablement le rapport et son annexe et en pris note avec satisfaction.  Document 26: Le GCDT a pris note de la contribution avec satisfaction.  Document 33: Le GCDT a appuyé ce document et a reconnu que le secteur privé avait un rôle important à jouer au sein du Secteur du développement, comme indiqué dans la Résolution 71. Le GCDT a reconnu que le secteur des technologies évolue à un rythme rapide et que les régulateurs, en particulier dans les pays en développement, devraient encourager la mise en place d'un environnement réglementaire approprié, afin de promouvoir une concurrence saine et de favoriser la croissance du secteur.  Le GCDT a également indiqué que la première activité du Groupe IAGDI devrait avoir lieu à l'occasion du GSR 18 et que des travaux sont actuellement menés avec le BDT en vue d'en établir la structure. |
| Calendrier des manifestations de l'UIT-D | Le GCDT a pris note des manifestations prévues pour la période 2018-2021 |

## 2.2 Vingt-quatrième réunion du GCDT

a) Le Groupe consultatif pour le développement des télécommunications (GCDT) a tenu sa 24ème réunion au siège de l'UIT à Genève, du 3 au 5 avril 2019, sous la présidence de Mme Roxanne McElvane Webber.

La 24ème réunion du GCDT était la première réunion à se tenir après la Conférence de plénipotentiaires de 2018 (PP-18). Dans le cadre de la réunion, huit séances de travail en petit groupe ont été organisées par la Directrice du BDT et ses collaborateurs: quatre sur des thèmes liés aux processus et à la gouvernance et quatre sur les principaux domaines d'activité du BDT. De plus, six sessions informelles ont été organisées, durant lesquelles tous les Directeurs des bureaux régionaux de l'UIT, accompagnés de fonctionnaires des bureaux régionaux, ont présenté les activités entreprises afin de répondre aux besoins des membres de l'UIT sur le terrain, en particulier en vue de mettre en œuvre les initiatives régionales adoptées à la CMDT-17. Le rapport de la réunion est disponible [ici](https://www.itu.int/md/D18-TDAG24-C-0044/en), dans son intégralité, dans les six langues officielles de l'UIT.

*b) Participants*

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par catégorie:

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par région:

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par genre:

*c) Documents*

Le diagramme ci-après montre la répartition des documents par catégorie:

*d) Résultats de la 24ème réunion du CGDT*

Le tableau ci-après contient le résumé des résultats de la 24èmeréunion du GCDT par sujet:

| Sujet | Résultats/conclusions du GCDT |
| --- | --- |
| Nomination de nouvelles Vice-Présidentes du GCDT à des postes vacants | Le GCDT a nommé par acclamation Mme Amparo Arango Echeverri, responsable des relations internationales au sein de l'Institut dominicain des télécommunications (INDOTEL), comme Vice‑Présidente du GCDT, en remplacement de Mme Katrina Naut.  Le GCDT a aussi nommé par acclamation Mme Aichurok Maralbek Kyzy, spécialiste principale du Département de la gestion du spectre radioélectrique de l'Agence nationale des communications au sein du Comité d'État des technologies de l'information et des communications de la République kirghize, comme Vice-Présidente du GCDT, en remplacement de Mme Nurzat Boljobekova. |
| Résultats de la PP‑18 intéressant l'UIT-D | Le GCDT a pris note des principaux résultats de la 20ème Conférence de plénipotentiaires intéressant l'UIT-D.  Les participants à la réunion du GCDT ont souligné la nécessité d'équilibrer le budget pour 2020-2023, reconnu l'importance des Résolutions et des Décisions en question, et insisté sur la nécessité d'inclure d'autres Résolutions tout aussi importantes ayant des répercussions sur les travaux qui seront menés par l'UIT-D. Le GCDT a demandé au Secrétariat, qui a donné son accord, de mettre à jour le document susmentionné en vue d'inclure:  – la **Résolution 70** (Rév. Dubaï, 2018) sur l'intégration du principe de l'égalité hommes/femmes à l'UIT, la promotion de l'égalité hommes/femmes et l'autonomisation des femmes grâce aux télécommunications/TIC;  – la **Résolution 136** (Rév. Dubaï, 2018) sur l'utilisation des télécommunications/TIC pour l'aide humanitaire, pour le contrôle et la gestion des situations d'urgence et de catastrophe et pour l'alerte avancée, la prévention, l'atténuation des effets des catastrophes et les opérations de secours;  – la **Résolution 169** (Rév. Dubaï, 2018) concernant la participation des établissements universitaires aux travaux de l'Union;  – la **Résolution 175** (Rév. Dubaï, 2018) sur l'accessibilité des télécommunications/TIC pour les personnes handicapées et les personnes ayant des besoins particuliers;  – la **Résolution 179** (Rév. Dubaï, 2018) sur le rôle de l'UIT dans la protection en ligne des enfants;  – la **Résolution 196** (Rév. Dubaï, 2018) concernant la protection des utilisateurs/consommateurs de services de télécommunication;  – la **Résolution 198** (Rév. Dubaï, 2018) sur l'autonomisation des jeunes au moyen des télécommunications et des TIC;  – la **Résolution 176** (Rév. Dubaï, 2018) concernant les problèmes de mesure et d'évaluation liés à l'exposition des personnes aux champs électromagnétiques. |
| Activités de l'UIT-D pertinentes pour la mise en œuvre du plan d'action du Sommet mondial sur la société de l'information (SMSI) et du Programme de développement durable à l'horizon 2030 | Le GCDT est convenu qu'un segment dédié au SMSI et aux ODD devrait être inscrit systématiquement à l'ordre du jour des Forums régionaux de développement. |
| Plan opérationnel quadriennal glissant de l'UIT-D pour la période 2020-2023 | Le GCDT a approuvé le document et souscrit à la stratégie de la Directrice du BDT visant à améliorer constamment la fourniture des services moyennant le regroupement de thèmes sur la base des résultats de la CMDT-17 et de la PP-18. |
| Plan opérationnel quadriennal glissant du Secrétariat général pour 2020-2023 | Le GCDT a pris note du plan avec satisfaction. |
| Activités à l'appui de la mise en œuvre du Plan opérationnel de l'UIT-D pour 2018 | Le GCDT a pris note avec satisfaction du contenu du rapport. |
| Activités relatives à l'infrastructure et à la gestion du spectre | Le GCDT a pris note du document, en reconnaissant que le développement de l'infrastructure était l'un des principaux objectifs énoncés par les membres de l'UIT à la CMDT-17 et à la PP-18 et que cet objectif relevait de l'ODD 9, qui vise à bâtir une infrastructure résiliente et à encourager l'innovation. |
| Activités relatives à la gestion du spectre réalisées au titre de la Résolution 9 | Le GCDT a pris note du document avec intérêt et satisfaction et a approuvé l'approche proposée par les Présidents des Commissions d'études 1 et 2 de l'UIT-D résumée ci-avant ainsi que la sélection des coordonnateurs. |
| Cybersécurité et applications TIC | Le GCDT a pris note du document avec satisfaction et encouragé le BDT à continuer de mesurer les progrès réalisés en matière de cybersécurité au moyen de l'indice GCI, tout en améliorant la méthodologie et le mécanisme de notation en menant un dialogue constant et en collaborant avec les États Membres, les entreprises, les établissements universitaires et les spécialistes dans les domaines de la cybersécurité et de l'analyse de données. Le GCDT a suggéré de développer un mécanisme permettant de veiller à ce que les produits et les services soient élaborés en tenant compte des contributions pertinentes des membres. |
| Environnement réglementaire et commercial, y compris le Colloque mondial des régulateurs (GSR) | Le GCDT a pris note du document avec intérêt et satisfaction. Les participants ont souhaité obtenir des éclaircissements sur les manifestations, les portails, les études et les travaux de recherche et demandé que les informations relatives aux rapports et aux études soient mises à la disposition des membres et communiquées aux bureaux régionaux, de façon à diffuser largement les bonnes pratiques en matière de politique et de réglementation. |
| Inclusion numérique | Le GCDT a pris note du document avec intérêt et satisfaction, en reconnaissant qu'il était nécessaire de mettre l'accent sur l'importance d'appliquer des politiques sur l'inclusion et l'accessibilité numériques, et en soulignant la nécessité de favoriser un environnement propice à l'instauration de la confiance dans les TIC. |
| Activités de renforcement des capacités | Le GCDT a pris note avec satisfaction des activités importantes menées dans le cadre des Centres d'excellence, de l'Académie de l'UIT et des activités de partenariat avec d'autres parties prenantes, compte tenu de l'importance des travaux de renforcement des capacités au service de l'inclusion numérique, par exemple la formation aux outils numériques. Le GCDT a suggéré que le BDT pourrait étudier des mécanismes en vue de tirer parti des compétences créées grâce aux activités de formation et souligné combien il était important de prendre en compte la parité hommes-femmes dans les activités de renforcement des capacités et de développement des compétences. |
| Données et statistiques relatives aux TIC, y compris le Colloque sur les indicateurs des télécommunications/TIC dans le monde (WTIS) | Le GCDT a pris note du document avec intérêt et satisfaction, en reconnaissant que les statistiques relatives aux TIC étaient un produit fondamental de l'UIT et qu'elles apportaient une contribution essentielle à l'élaboration de politiques en matière de TIC. Le GCDT a aussi souligné que les statistiques publiées par l'UIT devaient être fiables et sûres. Il a encouragé les experts issus des États Membres à contribuer activement aux travaux en cours.  Session en petit groupe sur les données et les statistiques relatives aux TIC: le GCDT est convenu que les statistiques pertinentes de l'UIT relatives aux TIC ainsi que les informations sur les toutes dernières publications devraient être mises à la disposition des commissions d'études, que la révision ou l'actualisation de ces données devraient être effectuées par des spécialistes dans le domaine des statistiques au sein du groupe d'experts, et que les membres des commissions d'études pourraient être invités à assister aux réunions de ces groupes, selon le cas. |
| Télécommunications d'urgence, changements climatiques, déchets d'équipements électriques et électroniques, PMA, PDSL et PEID | Le GCDT a pris note du rapport avec intérêt et satisfaction, en reconnaissant que les initiatives relatives aux télécommunications d'urgence, aux changements climatiques, aux déchets d'équipements électriques et électroniques, aux PMA, aux PDSL et aux PEID étaient importantes pour tous les membres. |
| Projets de l'UIT-D | Le GCDT a pris note avec intérêt et satisfaction des efforts déployés. |
| Innovation | Le GCDT a pris note du document avec intérêt et appréciation, en reconnaissant que l'innovation était essentielle au développement futur de tous les secteurs. |
| Questions relatives aux membres, aux partenariats et au secteur privé | Le GCDT a pris note avec intérêt et satisfaction des efforts déployés, et le BDT est convenu de mettre tout en œuvre pour conserver les membres actuels et en recruter de nouveaux. En outre, le Bureau mettra à disposition la liste de tous les Membres de Secteur selon les régions sur le site web dédié à la présence régionale.  Le GCDT a reconnu qu'il était important d'établir des partenariats pour fournir une assistance à l'UIT, par l'entremise du BDT, afin de réduire les lacunes concernant la connectivité des TIC, l'accès à ces technologies et leur utilisation. |
| Rapports des régions: activités et tendances | Activités en 2018: le GCDT a pris note avec intérêt et satisfaction de toutes les activités et s'est félicité de ce dialogue ouvert ainsi que de l'interaction avec les Directeurs régionaux, estimant qu'il s'agit d'une source privilégiée d'informations qui lui permet d'être tenu informé du volume de travail considérable effectué au nom des membres et de donner des indications et des conseils, s'il y a lieu. Compte tenu des nombreuses activités menées à bien, le GCDT s'est interrogé sur la meilleure façon de mesurer les incidences des activités et a suggéré que tous les exemples de réussite soient largement relayés et que toutes les difficultés rencontrées dans la mise en œuvre des activités prévues soient recensées comme autant d'enseignements tirés. |
| Forums régionaux de développement de 2019 | Le GCDT est convenu à l'avenir d'inscrire la question d'un segment consacré au SMSI et aux ODD comme point permanent de l'ordre du jour des forums régionaux de développement. |
| Financement des initiatives régionales | Lors des discussions sur les capitaux de départ alloués par le Conseil aux initiatives régionales, le GCDT est convenu que les contributions en nature pouvant être quantifiées pouvaient figurer dans les descriptifs de projets au nombre des sources de financement et devaient être présentées dans le descriptif de projet initial. |
| Rapports annuels des Commissions d'études de l'UIT-D | Le GCDT a pris note avec intérêt et reconnaissance des rapports concernant les activités des commissions d'études, et a fait remarquer que les travaux avançaient de façon satisfaisante sur la voie de l'élaboration des produits attendus par la CMDT, sous la direction des Présidents des commissions d'études, tant au sein des commissions d'études que dans le cadre des 14 Questions à l'étude. Le GCDT a félicité la Présidente de la Commission d'études 1 de l'UIT‑D, Mme Regina Fleur Assoumou Bessou, et le Président de la Commission d'études 2 de l'UIT-D, M. Ahmad Reza Sharafat, pour les immenses progrès accomplis par les deux commissions d'études, en l'espace d'un an seulement, pendant la période d'études 2018-2021.  Le GCDT a reconnu que des échanges de connaissances spécialisées sur des sujets d'études particuliers ont été menés à bien dans plusieurs pays en 2018 et a été satisfait de constater que les deux commissions d'études avaient créé des synergies entre les travaux menés au titre des Questions à l'étude et les activités déployées dans les régions. Le GCDT a également noté que des progrès satisfaisants étaient à l'œuvre pour ce qui est de rechercher les liens possibles entre les Questions confiées aux Commissions d'études de l'UIT-D et les projets de l'UIT, les activités de l'UIT en matière de renforcement des capacités et les activités du SMSI, ainsi qu'avec les travaux menés dans les autres Secteurs de l'UIT. Il a reconnu l'utilité des sessions de discussion thématiques qui se sont tenues pendant les réunions des commissions d'études et des groupes du Rapporteur, y compris des sessions supplémentaires prévues lors des prochaines réunions des groupes du Rapporteur, en octobre 2019.  Le GCDT a pris note du fait que le site web des Commissions d'études de l'UIT-D comporterait une nouvelle section présentant les travaux actuellement menés et contenant les rapports annuels susmentionnés. Les participants au GCDT ont également étudié la possibilité de faire appel à des sociétés de publication externes, afin de présenter des travaux de qualité, et ont noté que cette question serait examinée ultérieurement. |
| Collaboration avec les autres secteurs | Le GCDT s'est félicité du rapport d'activité et a félicité M. Bigi pour les résultats obtenus par le groupe. Le GCDT a approuvé la marche à suivre. |
| Mise en correspondance des activités des commissions d'études de l'UIT-D, de l'UIT-T et de l'UIT-R | Le GCDT a remercié les Présidents des commissions d'études de l'UIT-D ainsi que M. Arseny Plossky (Fédération de Russie) et M. Haim Mazar (Groupe ATDI) pour leur travail sans relâche pour mettre à jour les tableaux de manière si exhaustive en vue de renforcer la coordination entre les Secteurs.  Le GCDT s'est félicité de la note de liaison (Document 41), notant qu'elle était le fruit de débats approfondis tenus au sein des commissions d'études de l'UIT-D et que la note leur permettait de mieux comprendre que les tableaux de mise en correspondance visaient à recenser les questions présentant un intérêt mutuel et les entités responsables au sein des trois Secteurs de l'UIT, conformément à leur mandat et à la Constitution et à la Convention de l'Union, en vue d'améliorer l'échange d'informations au sein de l'Union sur les questions d'intérêt mutuel, de sorte que les entités responsables au sein de chaque Secteur sachent qui elles doivent contacter pour l'envoi et la réception de communications sur ces sujets. |
| Travaux préparatoires en vue de la CMDT | Le GCDT a remercié l'Éthiopie pour son invitation aimable et généreuse, il s'est dit très favorable à la proposition et a noté qu'il était important de commencer à élaborer des plans concrets, notamment en ce qui concerne les décisions relatives aux réunions préparatoires régionales. |
| Calendrier des manifestations de l'UIT-D | Le GCDT a pris note du document et a insisté sur la nécessité d'éviter de tenir des réunions lors de fêtes religieuses, des réunions consécutives des commissions d'études, du GCDT et du SMSI et des conférences principales du Secteur. |

## 

## 2.3 Vingt-cinquième réunion du GCDT

a) Le Groupe consultatif pour le développement des télécommunications (GCDT) a tenu sa 25ème réunion du 2 au 5 juin 2020, sous la présidence de Mme Roxanne McElvane Webber. Cette réunion a eu lieu de manière entièrement virtuelle, compte tenu de la nécessité de protéger les délégués et le personnel dans le contexte de la pandémie de COVID-19, qui a bouleversé dans une large mesure la situation sanitaire au niveau mondial. La réunion a été précédée d'une série de "dialogues sur le web" virtuels portant sur des questions liées aux travaux du GCDT et de l'UIT‑D. Les thèmes traités étaient les suivants:

• Dialogue sur le web relatif à la présence régionale

• Dialogue sur le web relatif au nouvel indice de l'UIT

• Dialogue sur le web relatif à la CMDT

• Dialogue web relatif à la gestion axée sur les résultats

• Dialogue web relatif aux partenariats en faveur de la transformation numérique – Mobiliser les parties prenantes pour une action efficace, 21 mai 2020

Le rapport de la réunion est disponible [ici](https://www.itu.int/md/D18-TDAG25.2-C-0059/), dans son intégralité, dans les six langues officielles de l'UIT.

*b) Participants*

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par catégorie:

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par région:

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par genre:

*c) Documents*

Le diagramme ci-après présente la répartition des documents par catégorie:

*d) Résultats de la 25èmeréunion du GCDT*

Le tableau ci-après contient le résumé des résultats de la 25ème réunion du GCDT par sujet:

| Sujet | Résultats/conclusions du GCDT |
| --- | --- |
| Nomination d'un nouveau Vice‑Président du GCDT à un poste vacant | Le GCDT a nommé par acclamation M. Nicolás Karavaski au poste de Vice-Président du GCDT, en remplacement de M. Hugo Dario Miguel. |
| Résultats de la CMR-19 intéressant les travaux de l'UIT-D | Le GCDT a exprimé sa reconnaissance pour le document et a pris note de l'étroite coopération entre le BDT et le BR, en particulier des efforts continus de renforcement des capacités et du soutien apporté aux pays en développement pour la mise en œuvre des décisions de la CMR-19 et de l'AR-19 et la préparation de la CMR-23. Le GCDT a noté que les travaux sur les questions liées au spectre continuaient de présenter un grand intérêt pour les pays en développement, de nombreuses régions soulignant leur importance. |
| Projet de plan opérationnel de l'UIT pour 2021-2024 | Le GCDT a pris note du projet de plan opérationnel pour 2021‑2024 dans son nouveau format et en a approuvé le contenu. Le BDT est convenu de soumettre des informations sur l'évaluation des risques à inclure dans le plan pour 2021.  Le BDT a pris bonne note des observations et a accepté d'inclure de nouvelles références et des détails supplémentaires dans le plan pour 2021.  Document 30: Cette proposition a reçu le soutien des participants à la réunion du GCDT. Le GCDT a également reconnu la nécessité de disposer d'informations précises et facilement accessibles de la part de l'UIT et a salué les innovations du BDT visant à améliorer l'utilisation et l'accès à ces informations et à préserver sa réputation bien établie dans le domaine des statistiques liées aux télécommunications.  [Document 31](https://www.itu.int/md/D18-TDAG25.2-C-0031/): Le GCDT a pris note du document avec intérêt et satisfaction, en reconnaissant qu'il était nécessaire de mettre l'accent sur l'importance de rendre les informations et les bonnes pratiques en matière de réduction de la fracture numérique plus accessibles, contextuelles et utiles, et en soulignant la nécessité de favoriser un environnement propice à la réduction de la fracture numérique, en rassemblant tous les documents pertinents, y compris les documents d'organisations régionales et les documents sur la politique et la réglementation ainsi que sur le renforcement des capacités.  [Document 32](https://www.itu.int/md/D18-TDAG25.2-C-0032/): Le GCDT a remercié Cuba d'avoir porté à l'attention des membres ce travail existant de longue date visant à améliorer la culture numérique, un effort sans lequel la promesse de connectivité ne peut être réalisée.  [Document 39](https://www.itu.int/md/D18-TDAG25.2-C-0039/): Le GCDT a souligné l'importance du partage de l'information et a accueilli favorablement la proposition de diffuser les publications de l'UIT-D par l'intermédiaire des bureaux régionaux et bureaux de zone de l'UIT, tout en notant également l'importance de distribuer le matériel dans les langues de l'UIT utilisées dans les régions. |
| Rapport sur la mise en œuvre du Plan stratégique et du Plan opérationnel de l'UIT-D pour 2019, y compris les programmes, les initiatives régionales et les grandes manifestations | Le GCDT a pris note avec satisfaction de la richesse des informations présentées sur les priorités thématiques et les initiatives régionales, ainsi que de la qualité des produits et des publications mis à la disposition des membres, et a appelé à davantage de promotion et de traduction dans les six langues officielles de l'UIT. Le GCDT a salué l'I-CoDI comme un projet important qui aidera les membres de l'UIT à intégrer l'innovation dans leurs programmes et activités de développement au niveau national. |
| Contribution de l'UIT-D à la mise en œuvre du Plan d'action du SMSI et du Programme de développement durable à l'horizon 2030 | Le GCDT a pris note avec satisfaction du rapport et a encouragé les membres de l'UIT à prendre une part active aux activités du BDT qui contribuent à la mise en œuvre des résultats du SMSI et du Programme de développement durable à l'horizon 2030, conformément à la CMDT-17. |
| Projets de l'UIT-D | Le GCDT a pris note du document avec satisfaction. |
| Questions relatives aux Commissions d'études de l'UIT-D | Le GCDT a pris note avec intérêt et reconnaissance des rapports concernant les activités des Commissions d'études, et a fait remarquer que les travaux avançaient de façon satisfaisante sur la voie de l'élaboration des produits attendus par la CMDT, sous la direction des Présidents des Commissions d'études, tant au sein des Commissions d'études que dans le cadre des 14 Questions à l'étude.  Le GCDT a nommé Mme Aimee K. Meacham (États-Unis) Corapporteur de la Commission d'études 2 de l'UIT-D chargée de l'étude de la Question 3/2.  Le GCDT a approuvé les dates proposées pour les réunions des Commissions d'études de l'UIT-D en 2021. |
| Collaboration avec les autres Secteurs | Le GCDT a pris note avec satisfaction du rapport d'activité du Président du Groupe de coordination intersectorielle sur les questions d'intérêt mutuel et a salué la décision du Groupe de retenir "les changements climatiques" comme thème pilote pour lequel tous les Secteurs pourraient apporter leur participation et leur collaboration. Il a aussi noté que "l'accessibilité" était le prochain thème pilote suggéré. Le GCDT a pris note des notes de liaison sur la coordination intersectorielle. Le GCDT a en outre noté que les [tableaux de correspondance les plus récents sur la coordination intersectorielle](https://www.itu.int/en/general-secretariat/Pages/ISCG/default.aspx) étaient tenus à jour par l'ISCG sur son site web. |
| Travaux préparatoires en vue de la CMDT | Le GCDT a remercié tous les contributeurs pour leurs propositions constructives, reconnaissant que toutes visent à rendre la CMDT plus efficace et plus percutante. Le GCDT est convenu de créer un groupe de travail qui examinera la contribution de l'UIT-D au plan stratégique de l'UIT, qui sera dirigé par Mme Blanca González (Espagne), assistée de M. Christopher Kemei (Kenya) et de M. Wim Rullens (Pays-Bas). Le mandat de ce groupe, qui figure dans le Document DT/7, a été approuvé.  Le GCDT a également décidé de créer deux groupes de travail pour préparer la CMDT: un groupe chargé de la préparation de la CMDT et un groupe chargé des résultats administratifs comme les Résolutions et la Déclaration. Le GCDT a convenu qu'une session extraordinaire du GCDT se tiendrait pour établir un mandat de haut niveau pour les deux groupes. Le GCDT a convenu que le groupe sur les préparatifs de la CMDT serait dirigé par M. Santiago Reyes-Borda du Canada. Par la suite, la date de la réunion été fixée au 16 juin 2020. |
| Rationalisation des résolutions | Le GCDT a pris note des documents et a reconnu l'importance de travailler rapidement sur les Résolutions, ce qui permettrait de libérer du temps de conférence pour examiner des questions relatives au développement des TIC. |
| Questions relatives aux membres, aux partenariats et au secteur privé | Document 7: Le GCDT a pris note du document avec intérêt et satisfaction, reconnaissant l'importance des partenariats et de la mobilisation des ressources pour mettre en œuvre les programmes de la CMDT-17 et les initiatives régionales. Le GCDT a soutenu le projet de la Directrice du BDT d'engager un cabinet de conseil et un conseiller principal à cette fin, et de fournir une formation et un renforcement des capacités du personnel du BDT en matière de mobilisation des ressources.  Document 11 et Document 13 soumis pour information: Le GCDT a pris note des deux rapports avec satisfaction et intérêt. En particulier, le GCDT a pris note des stratégies qui ont été adoptées pour accroître la sensibilisation et la mobilisation des membres, comme la vente croisée entre les Secteurs de l'UIT, la diversification vers de nouveaux secteurs d'activité, le marketing numérique pour renforcer la recherche de nouveaux membres et la fidélisation des membres actuels en les faisant participer aux activités et manifestations de l'UIT-D. Le secrétariat et la Directrice du BDT ont fourni des informations supplémentaires sur les facteurs qui influent sur la diminution du nombre de Membres des Secteurs, comme les regroupements dans le secteur privé, la situation économique, l'incapacité de certains membres à payer les cotisations annuelles, les retards des États Membres à donner leur approbation et les décisions de certains Membres de Secteur de passer aux catégories de d'Associés ou d'établissements universitaires. |
| Rapport du Président du Groupe sur les initiatives pour le renforcement des capacités (GCBI) | Le GCDT a pris note du rapport avec satisfaction et a félicité le GCBI pour les excellents travaux qu'il a menés. Le GCDT a souligné la place importante accordée au renforcement des capacités dans les activités du BDT en tant que priorité de quatre des cinq régions, comme le montrent les initiatives régionales. |
| Stratégie de l'UIT-D pour la jeunesse | Le GCDT a pris note avec satisfaction du document et ses Membres s'y sont dits très attachés. Le GCDT a encouragé le BDT à collaborer étroitement avec les bureaux régionaux pour assurer la coordination et une bonne mise en œuvre. |
| Contribution aux travaux du Groupe d'experts sur le Règlement des télécommunications internationales (EG-RTI) | Le GCDT a pris note du rapport et suivra les progrès accomplis par le Groupe d'experts sur le RTI. |
| État d'avancement de l'étude de faisabilité sur la création d'un institut de formation de l'UIT | Le GCDT a noté avec satisfaction les mesures prises par la Directrice pour donner suite aux instructions du Conseil concernant la création d'un institut de renforcement des capacités de l'UIT. |
| Rapport sur la gestion axée sur les résultats | Le GCDT a pris note du document avec intérêt et satisfaction, voit d'un œil favorable les progrès accomplis par le BDT dans l'application d'une méthode de gestion axée sur les résultats et attend avec intérêt les prochaines informations actualisées. |
| Activités liées au COVID-19 | Le GCDT a félicité le BDT pour sa réaction rapide face à la crise et pour avoir fourni des renseignements pertinents et utiles grâce auxquels les ressources de réseau ont été utilisées de façon efficace et sûre. Il a en outre pris note des efforts que font continuellement les commissions d'études de l'UIT-D pour faciliter les travaux que le BDT mène actuellement sur les questions liées au COVID-19 et s'est félicité de l'annonce de la mise en place de futurs projets d'assistance aux pays en développement financés par les États Membres. De nombreux membres ont proposé leur aide et ont dit vouloir contribuer aux efforts du BDT en utilisant la plate-forme pour faire connaître leurs propres initiatives. En dépit de la quantité de contributions mises en ligne sur la plate-forme, les membres ont demandé que certains documents soient traduits dans d'autres langues de l'Union et ont souligné qu'il fallait rassembler toutes les initiatives des Secteurs de l'UIT pour le Conseil. |
| Calendrier des manifestations de l'UIT-D | Le GCDT a pris note de la teneur de ces documents avec intérêt. Pour ce qui est du calendrier des manifestations de l'UIT-D, il a noté qu'il importait de ne pas organiser deux grandes manifestations de l'UIT la même année calendaire. |
| Divers: Documents 47, 48 et 49 | Document 47: Le GCDT a pris note de la teneur du rapport avec intérêt et satisfaction. Il a dit soutenir cette initiative mondiale et a remercié le BDT d'avoir aidé toutes les parties prenantes à célébrer la Journée des jeunes filles dans le secteur des TIC de manière virtuelle, à inciter les filles et les jeunes femmes à étudier et travailler dans les disciplines STEM et à mettre à profit les possibilités offertes par les technologies numériques, en dépit des restrictions dues à la crise sanitaire mondiale actuelle liée au COVID-19. Le GCDT a admis qu'il importait de nouer de vastes partenariats et une collaboration avec les organismes publics, la société civile, les établissements universitaires et le secteur privé et que les jeunes filles participent activement et se mobilisent dans le cadre du Sommet pour la jeunesse de la CMDT-21.  Document 48: Le GCDT a pris note du document avec satisfaction et s'est félicité de la participation des États Membres au processus d'examen des Lignes directrices sur la protection en ligne des enfants de 2020.  Le GCDT a encouragé tous les États Membres à prendre note de la teneur des Lignes directrices.  Document 49: Le GCDT a pris note du document avec intérêt et satisfaction et voit d'un bon œil les progrès accomplis dans le cadre de l'initiative GIGA. Le Rwanda, le Kazakhstan et les États‑Unis ont dit soutenir l'initiative GIGA et se sont félicités de leur participation respective en tant que pays coordonnateur pour l'Afrique, pays coordonnateur pour l'Asie centrale et fournisseur de l'assistance technique. Des États Membres ont dit vouloir en savoir davantage sur l'initiative GIGA et le BDT fera le nécessaire à cet égard. |

## 2.4 Vingt-sixième réunion du GCDT

Le Groupe consultatif pour le développement des télécommunications (GCDT) a tenu une réunion extraordinaire le 16 juin 2020. Un seul point essentiel était inscrit à l'ordre du jour: examiner et approuver le mandat de haut niveau des deux groupes de travail qu'il a créés le 5 juin 2020, afin de préparer la prochaine CMDT, qui doit se tenir à Addis-Abeba (Éthiopie) du 8 au 19 novembre 2021.

Les travaux du "Groupe de travail du GCDT sur les activités préparatoires en vue de la CMDT" et du "Groupe de travail du GCDT sur les Résolutions, la Déclaration et les priorités thématiques de la CMDT" créés par le GCDT sont ouverts à la participation de tous les États Membres de l'UIT et Membres de Secteur de l'UIT-D.

Ces groupes ont entamé leurs travaux en juillet 2020 et leur mandat est décrit dans le Document DT/3(Rév.1).

Le rapport de la réunion est disponible [ici](https://www.itu.int/md/D18-TDAG26-C-0005/en), dans son intégralité, dans les six langues officielles de l'UIT.

*a) Participants*

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par catégorie:

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par région:

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par genre:

*b) Documents*

Le diagramme ci-après présente la répartition des documents par catégorie:

*c) Résultats de la 26ème réunion du GCDT*

| Sujet | Résultats/conclusions du GCDT |
| --- | --- |
| Constitution des Groupes de travail du GCDT. | **Groupe de travail du GCDT chargé de la planification stratégique et opérationnelle.**  Le groupe est placé sous la présidence de Mme Blanca González (Espagne), secondée par deux Vice-Présidents du GCDT: M. Christopher Kemei (Kenya) et M. Wim Rullens (Pays‑Bas).  **Groupe de travail du GCDT sur les activités préparatoires en vue de la CMDT.**  Les participants à la réunion ont confirmé la nomination de M. Santiago Reyes-Borda (Canada) en tant que Président.  **Groupe de travail du GCDT sur les Résolutions, la Déclaration et les priorités thématiques de la CMDT.**  Les participants ont désigné M. Ahmad R. Sharafat (République islamique d'Iran) à la fonction de Président. |
| Examen et approbation du mandat des Groupes de travail du GCDT | Le GCDT a adopté le mandat du Groupe de travail du GCDT sur les activités préparatoires en vue de la CMDT, du Groupe de travail du GCDT sur les Résolutions, la Déclaration et les priorités thématiques de la CMDT et du Groupe de travail chargé de la planification stratégique et opérationnelle (Document [DT/3(Rév.1)](https://www.itu.int/md/D18-TDAG26-200616-TD-0003/en)). |
| Composition des groupes et méthodes de travail | Les groupes de travail sont ouverts à la participation de tous les États Membres de l'UIT et Membres du Secteur de l'UIT-D. Ils peuvent tenir des réunions électroniques, en fonction des besoins, et, sinon, communiquer par voie électronique. Ils peuvent se réunir pendant le GCDT, mais en principe pas en même temps qu'un autre groupe. |

## 2.5 Vingt-septième réunion du GCDT

Le Groupe consultatif pour le développement des télécommunications (GCDT) a tenu sa 27ème réunion le 23 novembre 2020, sous la présidence de Mme Roxanne McElvane Webber.

La réunion avait pour objet d'examiner les rapports élaborés par les trois Groupes de travail du GCDT créés en juin 2020 pour définir les objectifs de la prochaine Conférence mondiale de développement des télécommunications (CMDT) de l'UIT et les activités préparatoires en vue de cette conférence. Ces trois groupes, à savoir le Groupe de travail du GCDT sur les activités préparatoires en vue de la CMDT (GT-GCDT-Prep); le Groupe de travail du GCDT chargé de la planification stratégique et opérationnelle (GT-GCDT-SOP); et le Groupe de travail sur les Résolutions, la Déclaration et les priorités thématiques de la CMDT (GT-GCDT-RDTP). Chaque Groupe a présenté des rapports, qui ont été examinés par le GCDT durant la réunion.

Lors de la réunion, entre autres décisions, le GCDT a décidé à l'unanimité que la Conférence mondiale de développement des télécommunications (CMDT-21), qui doit se tenir à Addis-Abeba (Éthiopie) du 8 au 19 novembre 2021, aurait pour thème général "Connecter ceux qui ne le sont pas encore pour parvenir au développement durable"

*a) Participants*

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par catégorie:

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par région:

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par genre:

*b) Documents*

Le diagramme ci-après présente la répartition des documents par catégorie:

*c) Résultats de la 27ème réunion du GCDT*

Le tableau ci-après contient le résumé des résultats de la 27ème réunion du GCDT par sujet:

| Sujet | Résultats/conclusions du GCDT |
| --- | --- |
| Rapports des Groupes de travail du GCDT | Le GCDT a approuvé le rapport et les recommandations sur les activités préparatoires en vue de la CMDT.  Le GCDT a examiné et approuvé les questions figurant dans le rapport du Groupe de travail, au sujet desquelles un consensus s'est dégagé, et a examiné les questions indiquées ci-dessous, qui ont fait l'objet d'un consensus:  • Thème de la CMDT: Connecter ceux qui ne le sont pas encore afin de parvenir au développement durable  • Volet consacré au développement  • Réunions préparatoires interrégionales (IRM)  Le GCDT a pris note avec satisfaction du rapport d'activité du GT-GCDT-SOP.  Le GCDT s'est félicité du rapport d'activité du GT-GCDT-RDTP. |

## 2.6 Vingt-huitième réunion du GCDT

Le Groupe consultatif pour le développement des télécommunications (GCDT) a tenu sa 28ème réunion du 24 au 28 mai 2021, sous la présidence de Mme Roxanne McElvane Webber.

La pandémie de COVID-19 continuant de sévir, la réunion du GCDT s'est tenue de façon virtuelle pour la deuxième année consécutive. Sa durée était limitée à trois heures par jour (deux heures le 24 mai 2021) afin de réduire la gêne occasionnée pour les participants dans les différents fuseaux horaires.

À sa réunion de 2021, le GCDT a fait le point sur les travaux préparatoires régionaux en vue de la CMDT et il a examiné les conclusions de ses groupes de travail ainsi que les questions pertinentes mises en lumière lors des deux réunions interrégionales qui ont eu lieu avant sa réunion de 2021.

*a) Participants*

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par catégorie:

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par région:

Le diagramme ci-après présente la répartition des participants par genre:

*b) Documents*

Le diagramme ci-après présente la répartition des documents par catégorie:

*c) Résultats de la 28ème réunion du GCDT*

Le tableau ci-après contient le résumé des résultats de la 28ème réunion du GCDT par sujet:

| Sujet | Résultats/conclusions du GCDT |
| --- | --- |
| Plan opérationnel quadriennal glissant de l'UIT-D pour la période 2022-2025 | Le GCDT a examiné et approuvé le Plan opérationnel quadriennal glissant de l'UIT-D pour la période 2022-2025 |
| Rapport sur la mise en œuvre du Plan d'action de Buenos Aires adopté par la CMDT-17 (y compris les initiatives régionales) et contribution à la mise en œuvre du Plan d'action du SMSI et des Objectifs de développement durable (ODD) | Le GCDT a souligné l'importance du rapport figurant dans le Document 2, structuré autour des 10 priorités thématiques actuelles, et en a pris note. Il a également pris note des discussions actuellement menées, principalement au sein du GT-GCDT-RDTP, dans le but de réduire le nombre de priorités thématique en vue de la prochaine période quadriennale. |
| Rapport sur la mise en œuvre de la Stratégie pour la jeunesse. Le Conseil des visionnaires de l'initiative Generation Connect a été constitué pour fournir à l'Union des orientations stratégiques de haut niveau sur ses travaux relatifs aux jeunes, et a tenu sa première réunion en avril 2021 | Le GCDT a pris note avec enthousiasme et satisfaction du rapport et des exposés présentés par les représentants de la jeunesse, a salué le caractère novateur des initiatives pour la jeunesse et a souligné l'importance d'investir dans la jeunesse, en associant les jeunes aux activités du GCDT et en tenant compte de leurs points de vue dans le cadre des travaux de l'UIT. |
| Projets de l'UIT-D | Le GCDT a pris note du rapport avec intérêt et satisfaction et a manifesté son appui vis-à-vis des travaux actuellement menés et de leurs incidences sur le terrain, notamment en ce qui concerne les mesures prises pour renforcer les pratiques de gestion de projets de l'UIT. |
| Travaux préparatoires en vue de la CMDT | Le GCDT a pris note avec satisfaction du document, qui décrit dans les grandes lignes les travaux préparatoires en vue de la CMDT. |
| État d'avancement des travaux préparatoires en vue du Sommet mondial de la jeunesse | Le GCDT a pris note du document avec satisfaction et a décidé que le Sommet sur la jeunesse devrait également être reporté à une date convenable avant le 6 juin 2022, en collaboration avec le pays hôte. |
| Travaux préparatoires en vue du segment Partner2Connect sur le développement du numérique Partner2Connect de la CMDT | Le GCDT a pris note du document et a confirmé qu'à la suite de la décision prise en novembre 2020, le Segment Partner2Connect sur le développement du numérique fera partie intégrante du programme principal de la CMDT, du deuxième au quatrième jour de la conférence. |
| Travaux préparatoires en vue de la CMDT et plans d'urgence pour les travaux de l'UIT-D en cas de report de la CMDT | Document 30: Le GCDT a pris note avec appréciation du plan d'action proposé dans ce document et a reconnu les liens existants avec les plans généraux relatifs à la continuité des activités proposés par le BDT dans le Document 10(Rév.1)  [Document 33](https://www.itu.int/md/D18-TDAG28-C-0033/en): Le GCDT a pris note avec appréciation des propositions figurant dans ce document et a reconnu les liens existants avec les plans généraux relatifs à la continuité des activités proposés par le BDT dans le Document 10(Rév.1), dans le cadre de la Section 2 relative aux travaux des commissions d'études de l'UIT-D. En particulier, le GCDT est convenu que l'UIT-D devrait tirer parti des rapports finals des commissions d'études d'ici à la CMDT et promouvoir ses rapports, et que les rapports ne feraient plus l'objet de discussions ou de modifications supplémentaires  [Document 37](https://www.itu.int/md/D18-TDAG28-C-0037/): Le GCDT a pris note avec appréciation de la proposition figurant dans ce document et a reconnu les liens existants avec les plans généraux relatifs à la continuité des activités proposés par le BDT dans le Document 10(Rév.1), dans le cadre de la Section 2  [Document 10](https://www.itu.int/md/D18-TDAG28-C-0010/en)(Rév.1): Le GCDT a pris note avec appréciation de ce document exhaustif élaboré par le BDT, dans lequel celui-ci propose une marche à suivre pour assurer la continuité des activités à l'UIT-D, compte tenu du report à prévoir de la CMDT-21.  Compte tenu de toutes les contributions relatives aux plans pour la continuité des activités, le GCDT est convenu que les commissions d'études devaient poursuivre leurs travaux, que le GT-GCDT-SOP et le GT-GCDT-RDTP devaient poursuivre leurs travaux et en rendre compte au GCDT lors de sa réunion extraordinaire de novembre 2021, et que le calendrier des réunions interrégionales devait être ajusté.  Le GCDT est également convenu que tous les documents qui ont été soumis à la réunion pour examen au titre du point 10.1 de l'ordre du jour (Rapport sur les travaux du GT GCDT‑RDTP) seraient présentés, traités et pleinement examinés par le GT-GCDT-RDTP lors de ses prochaines réunions.  Le GCDT a examiné et approuvé les dates proposées pour les réunions de ces groupes, comme indiqué dans le Document TDAG-21/DT/6(Rév.2). |
|  | [Documents 31 et 32](https://www.itu.int/md/D18-TDAG28-C-0032/en): Le GCDT a pris note des propositions et a félicité les Présidents des CE 1 et 2, les membres des équipes de direction chargées des Questions 4/1 et 7/1, ainsi que tous les auteurs de contributions pour leurs efforts et leur travail acharné en vue de la mise à jour du champ d'application des Questions.  Le GCDT est convenu que les champs d'application nouveaux et révisés des Questions à l'étude continueront d'être examinés lors des réunions des commissions d'études qui se tiendront en octobre 2021, dans le but de parvenir à un consensus. Les résultats de ces réunions seront ensuite soumis à la réunion de novembre 2021 du GCDT afin que celui-ci prenne une décision, conformément aux dispositions pertinentes de la Résolution 1 (Rév. Buenos Aires, 2017) de la CMDT. |
| Structure de la CMDT | Le GCDT a pris note avec satisfaction du document, et en particulier de l'adjonction du Segment Partner2Connect pour le développement du numérique, qui fait désormais partie intégrante du programme de la CMDT. |
| Rapport sur les travaux du GT‑GCDT-RDTP | Le GCDT a pris note avec satisfaction du rapport du président du GT-GCDT-RDTP et l'a félicité pour l'immense travail accompli par le groupe pour faciliter les travaux de la conférence. Le GCDT est convenu de prolonger le délai accordé au GT-GCDT-RDTP pour qu'il puisse poursuivre et achever ses travaux dans le cadre du mandat et sous l'égide de la direction actuels, conformément au calendrier approuvé par les participants (Document TDAG-21/DT/6(Rév.2)).  Le GCDT a pris note de la proposition du GT-GCDT-GTRP de ramener le nombre de priorités thématiques à celles énumérées ci-dessus et de la proposition consistant à élaborer une cinquième priorité thématique sur la cybersécurité. |
| Questions liées à la contribution de l'UIT-D au plan stratégique de l'UIT et Rapport sur les travaux du GT-GCDT-SOP | Le GCDT a pris note avec respect du point de vue de l'UAT et de la région Afrique, présenté dans les Documents 28 et 34, sur la contribution de l'UIT-D au plan stratégique de l'UIT et a accepté leur demande, formulée au cours de cette réunion, de consigner la déclaration suivante dans le procès-verbal:  "Les États Membres africains sont d'avis que la CMDT est le lieu approprié pour tenir un débat sur le projet de contribution de l'UIT-D au plan stratégique de l'Union et approuver ce projet, pour les raisons mises en avant au cours de la présente réunion du GCDT. Compte tenu des circonstances exceptionnelles actuelles, les États Membres africains recommandent que le processus actuel du GT‑GCDT‑SOP soit poursuivi. Parallèlement, il convient de laisser inchangée la disposition 1.8.2 de la Résolution 1 et la Résolution 24 de la CMDT. Les processus définis dans ces résolutions seront respectés afin que, dans des circonstances normales, la CMDT ait toujours la possibilité de recevoir des propositions et de tenir des discussions sur le plan stratégique. Le groupe consultatif de l'UIT-D (c'est-à-dire le GCDT) sera en mesure d'examiner et d'envoyer la version définitive de sa contribution au Groupe de travail du Conseil sur le plan stratégique et le plan financier, dont la création est prévue à la prochaine session du Conseil. En outre, les États membres africains veulent s'assurer que les points de vue et les positions de tous leurs membres sont consignés dans le procès-verbal de cette réunion. Toute autre option concernant la question à l'étude peut être examinée et élaborée plus avant dans d'autres instances appropriées de l'UIT, telles que le Conseil. Cette déclaration se limite aux circonstances exceptionnelles que nous connaissons actuellement et ne doit en aucun cas être considérée comme un précédent".  Le GCDT est convenu que le GT-GCDT-SOP continuerait de se réunir, notamment par correspondance, qu'il recueillerait les souhaits et les points de vue des membres du secteur de l'UIT-D sur le plan stratégique, et qu'il ferait rapport au GCDT en novembre 2021.  [Document 22](https://www.itu.int/md/D18-TDAG28-C-0022/en): La Présidente du GT-GCDT -SOP, Mme Blanca González (Espagne), a présenté les recommandations figurant dans le rapport de son groupe. Le GCDT est convenu que le GCDT-GT-SOP examinerait le projet de Plan stratégique de l'UIT à sa réunion d'octobre 2021, à la suite de la première consultation publique du Groupe de travail du Conseil, qui sera menée à bien en septembre 2021.  Le GCDT a également décidé de confier au GT-GCDT-SOP la préparation du projet de plan d'action d'Addis-Abeba et a demandé au secrétariat du BDT de fournir une ébauche, qui sera examinée par le groupe puis étoffée à la CMDT. |
| Rapport de la Réunion de coordination des Réunions préparatoires régionales (RPM-CM) | Le GCD a pris note avec intérêt et satisfaction du rapport et de la présentation de S.E.M. Ocko sur la RPM-EUR. |
| Rapport de la réunion IRM-1 | Le GCDT a pris note du rapport avec satisfaction et intérêt. |
| Activités menées par la Commission d'études 1 pendant la septième période d'études | Le GCDT a pris note avec satisfaction du rapport de la Présidente de la Commission d'études 1 et l'a félicitée pour son excellent travail et pour les réalisations obtenues par la Commission d'études au cours de la période d'études. |
| Activités menées par la Commission d'études 2 pendant la septième période d'études | Le GCDT a pris note avec satisfaction du rapport du Président de la Commission d'études 2 et l'a félicité pour son excellent travail et pour les réalisations obtenues par la Commission d'études au cours de la période d'études. |
| Collaboration avec les autres Secteurs | Le GCDT a pris note avec satisfaction du rapport du Président du Groupe de coordination intersectorielle sur les questions d'intérêt mutuel (ISCO) et l'a félicité pour son excellent travail en tant que président de ce groupe. |
| Partenariats et mobilisation des ressources à l'UIT-D | Le GCDT a pris note du document avec satisfaction et a souligné l'importance que revêtent les partenariats et la mobilisation des ressources en vue de mettre en œuvre les résultats de la CMDT. Le GCDT a réitéré son appui en faveur du processus de réforme de la Directrice du BDT, visant à faire du BDT une entité adaptée à ses objectifs, qui soit capable d'identifier et d'exploiter les nouvelles possibilités, de nouer de nouvelles alliances et de dialoguer plus efficacement avec les partenaires traditionnels de longue date. |
| Membre de Secteur, Associés et établissements universitaires de l'UIT-D | Le GCDT a pris note du rapport et a félicité le secrétariat pour les efforts considérables qu'il a déployés et les initiatives qu'il a mises en œuvre afin d'accroître la proposition de valeur au profit de ses membres. Le GCDT a également souligné qu'il est important de mettre en correspondance le travail des commissions d'études et la participation des membres. |
| Rapport du Président du Groupe sur les initiatives pour le renforcement des capacités (GCBI) | Le GCDT a pris note du rapport, a exprimé sa reconnaissance au Groupe GCBI et a souligné l'importance du renforcement des capacités et des compétences numériques dans le cadre des travaux du BDT. Le GCDT a pris acte des incidences de la pandémie de COVID-19 sur la formation et l'apprentissage, notamment la tendance croissante concernant l'apprentissage en ligne, et de la nécessité de répondre aux besoins des jeunes et des groupes marginalisés en matière de compétences numériques, grâce à des programmes tels que l'initiative des Centres pour la transformation numérique. |
| Contribution aux travaux du Groupe d'experts sur le Règlement des télécommunications internationales (EG-RTI) | Le GCDT a pris note du rapport d'activité du Groupe d'experts sur le Règlement de télécommunications internationales (EG-RTI) et a demandé que ses remerciements soient transmis au groupe. En outre, la Présidente du GCDT a informé les participants que toute contribution aux travaux du Groupe EG-RTI pouvait être transmise par l'intermédiaire du secrétariat du BDT. |
| Mise à jour relative à l'examen de la présence régionale de l'UIT | Le GCDT a accueilli favorablement le rapport. |
| Mise à jour des mesures et principes régissant l'interprétation et la traduction à l'UIT | Le GCDT a pris note du document d'information sur les mesures et les principes régissant l'interprétation et la traduction à l'UIT, a souligné l'importance de ce sujet et a insisté sur la nécessité d'harmoniser ces mesures à l'échelle de l'Union. |
| Harmonisation des sites web de l'UIT | Le GCDT a accueilli favorablement la présentation du projet de site web unique de l'UIT et les prochaines étapes concernant le site web de l'UIT-D. Le GCDT a demandé que tous les problèmes rencontrés par les délégués sur le site web actuel soient pris en compte par l'équipe du projet et résolus. |
| Calendrier des manifestations de l'UIT-D | Le GCDT a pris note avec satisfaction du calendrier pour 2021 et 2022 et a approuvé le calendrier proposé pour le reste du processus préparatoire. |
| Divers | Le secrétariat du BDT a présenté une démonstration en direct de ses deux nouveaux tableaux de bord, mis au point à l'appui de la gestion axée sur les résultats au BDT: 1) le tableau de suivi du BDT, qui permet de suivre la façon dont les ressources sont utilisées dans la planification opérationnelle, de faciliter la collaboration entre les équipes et d'identifier les possibilités de réaffectation des ressources tout au long de l'année; et 2) le tableau de bord pour l'évaluation des projets du BDT, qui permet de suivre l'état d'avancement des projets au moyen de critères tels que le pourcentage d'activités achevées, les indicateurs fondamentaux de performance et le versement des fonds. Cet outil permet d'identifier rapidement les projets qui risquent d'accuser des retards et de résoudre les problèmes.  La présentation a été suivie d'interventions de la part de plusieurs États Membres, qui ont salué ces nouveaux outils et encouragé le secrétariat à les mettre à la disposition des autres parties prenantes de l'UIT, ainsi que des délégués de l'UIT, dans le but d'améliorer la transparence en ce qui concerne l'utilisation des ressources de l'UIT. |

# 3 Réunions des Groupes de travail par correspondance du GCDT

À ses réunions tenues du 2 au 5 juin et le 16 juin 2020, le GCDT a décidé de créer trois Groupes de travail:

– Groupe de travail du GCDT sur les activités préparatoires en vue de la CMDT ([page web du Groupe de travail](https://www.itu.int/fr/ITU-D/Conferences/TDAG/Pages/TDAG_WG_WTDC_Prep.aspx)).

– Groupe de travail du GCDT sur les Résolutions, la Déclaration et les priorités thématiques de la CMDT ([page web du Groupe de travail](https://www.itu.int/fr/ITU-D/Conferences/TDAG/Pages/TDAG_WG_WTDC.aspx)).

– Groupe de travail du GCDT chargé de la planification stratégique et opérationnelle ([page web du Groupe de travail](https://www.itu.int/fr/ITU-D/Conferences/TDAG/Pages/TDAG_WG_SOP.aspx)).

Les Groupes ont travaillé par voie électronique et tenu des réunions elles aussi électroniques; leurs rapports complets ont été présentés au GCDT et pris en compte dans les rapports de ce Groupe comme indiqué dans la section 2 ci-dessus.

# 4 Questions confiées au GCDT conformément à la Résolution 24 (Rév. Dubaï, 2014) de la CMDT

## 4.1 Considérations générales

Conformément au numéro 215JA de l'article 17 de la Convention de l'Union internationale des télécommunications, le Groupe consultatif pour le développement des télécommunications (GCDT) soumettra un rapport à la Conférence mondiale de développement des télécommunications de 2017 (CMDT-17) sur les questions spécifiques qui lui ont été confiées par la CMDT-10, conformément au numéro 213A de l'article 16 de ladite Convention.

Les paragraphes ci-après donnent des informations concernant les questions précises suivantes confiées conformément à la Résolution 24 (Rév. Dubaï, 2017):

i) Continuer de s'assurer que les lignes directrices de travail demeurent efficaces et souples, et les actualiser en fonction des besoins, ainsi que d'offrir la possibilité d'échanger des données d'expérience entre les régions sur la mise en œuvre de mesures, d'initiatives et de projets régionaux.

ii) Examiner régulièrement la relation entre les objectifs de l'UIT-D définis dans le Plan stratégique de l'Union et les crédits budgétaires disponibles pour les activités, en particulier les programmes et les initiatives régionales, afin de recommander toutes les mesures nécessaires pour faire en sorte que les principaux produits et services (produits) du Secteur soient fournis de manière efficiente et efficace.

iii) Examiner régulièrement, et conformément au numéro 223A de la Convention, la mise en œuvre du plan opérationnel glissant de quatre ans de l'UIT-D et fournir au BDT des orientations concernant l'élaboration du projet de plan opérationnel de l'UIT-D qui doit être approuvé par le Conseil de l'UIT à sa session suivante.

iv) Évaluer et, au besoin, actualiser les méthodes et lignes directrices de travail, pour garantir la mise en œuvre aussi efficace et souple que possible des principaux éléments du Plan d'action de la CMDT.

v) Évaluer périodiquement les méthodes de travail et le fonctionnement des commissions d'études de l'UIT‑D, définir des solutions permettant une mise en œuvre optimale des programmes et approuver les modifications appropriées en la matière, après évaluation de leur programme de travail, y compris en renforçant les synergies entre les Questions, les programmes et les initiatives régionales.

vi) Procéder à l'évaluation visée au point v) ci-dessus, en tenant compte des mesures suivantes concernant le programme de travail actuel des commissions d'études, si nécessaire:

• redéfinition du champ d'application des Questions, pour que celles-ci soient davantage ciblées et pour éliminer les doubles emplois;

• suppression ou regroupement de Questions, le cas échéant; et

• évaluation de critères permettant de mesurer l'efficacité des Questions, sur les plans de la qualité et de la quantité, y compris un examen périodique fondé sur le Plan stratégique de l'UIT-D, en vue d'examiner plus avant la mesure des performances afin de mettre en œuvre plus efficacement les mesures visées au point v) ci‑dessus.

vii) Restructurer, si nécessaire, les Commissions d'études de l'UIT-D et, par suite d'une restructuration ou de la création de Commissions d'études de l'UIT-D, désigner les présidents et les vice-présidents qui agiront jusqu'à la prochaine CMDT, pour répondre aux besoins et aux préoccupations des États Membres, dans les limites budgétaires convenues.

viii) Émettre des avis au sujet des calendriers des commissions d'études en fonction des priorités du développement.

ix) Donner des avis au Directeur du BDT sur les questions financières pertinentes et d'autres questions.

x) Approuver le programme de travail issu de l'examen des Questions existantes ou nouvelles et déterminer la priorité, l'urgence, les incidences financières estimées et le calendrier des études.

xi) Afin de ménager davantage de souplesse pour trouver rapidement une réponse à des questions hautement prioritaires, si nécessaire, créer, dissoudre ou maintenir d'autres groupes, en désigner les présidents et les vice‑présidents, en établir le mandat et ce, pour une durée définie, conformément aux numéros 209A et 209B de la Convention, et compte tenu du rôle de premier plan des commissions d'études dans l'étude de ces questions. Ces autres groupes n'adoptent ni Questions ni Recommandations.

xii) Consulter le Directeur du BDT au sujet de l'élaboration et de la mise en œuvre d'un plan d'action relatif aux méthodes de travail électroniques et, par la suite, de procédures et de règles concernant les réunions électroniques, y compris les aspects juridiques, en tenant compte des besoins et des moyens des pays en développement et, notamment, des pays les moins avancés.

## 4.2 Actualisation et maintien de l'efficacité et de la souplesse des lignes directrices de travail

"*i) Continuer de s'assurer que les lignes directrices de travail demeurent efficaces et souples, et les actualiser en fonction des besoins, ainsi que d'offrir la possibilité d'échanger des données d'expérience entre les régions sur la mise en œuvre de mesures, d'initiatives et de projets régionaux.*

*xii) Consulter le Directeur du BDT au sujet de l'élaboration et de la mise en œuvre d'un plan d'action relatif aux méthodes de travail électroniques et, par la suite, de procédures et de règles concernant les réunions électroniques, y compris les aspects juridiques, en tenant compte des besoins et des moyens des pays en développement et, notamment, des pays les moins avancés.*"

La période qui s'est écoulée depuis la CMDT-17 a été dominée par l'apparition soudaine de la pandémie de COVID-19 en mars 2020, dont nous continuons de subir les conséquences, qui a amené des pays partout dans le monde à fermer leurs frontières nationales et forcé tous les pays du monde à adopter des mesures d'isolement et de distanciation sociale plus ou moins strictes encore en vigueur en 2021. Les méthodes de travail électroniques, y compris la participation à distance, sont devenues habituelles et omniprésentes dans les travaux de toutes les entités dans le monde pendant la période considérée et le GCDT a pu poursuivre sans interruption et efficacement ses travaux malgré des perturbations généralisées. En mars 2020, la propagation rapide du virus COVID-19 partout dans le monde a empêché la tenue de réunions physiques pour faire avancer les travaux de l'Union.

Grâce aux conseils et à l'assistance du secrétariat à la demande de la Directrice du BDT, le GCDT a été le premier groupe consultatif de l'UIT à tenir des réunions virtuelles, avec l'organisation d'une série de webinaires dans le cadre du GCDT en mars et avril 2020. La 23ème réunion du GCDT tenue en mai 2020 a été la première réunion du Groupe entièrement virtuelle, organisée à l'aide de la plate-forme Interprefy. Le GCDT a été en mesure de s'adapter rapidement pour appliquer des méthodes de travail appropriées permettant de tenir des réunions mondiales à distance. À ce jour, avec le soutien du Bureau et des membres du GCDT, le Groupe a poursuivi ses travaux grâce à des réunions virtuelles, y compris en ayant efficacement recours à des groupes de travail (fonctionnant eux aussi dans le cadre de réunions virtuelles ou grâce à des méthodes de travail électroniques) pour compenser la diminution du nombre d'heures de réunions accordées au GCDT.

Le passage à des méthodes de travail électroniques et à distance fait l'objet d'un examen constant, y compris avec l'adoption d'une plate-forme de réunion Zoom pour améliorer les interactions entre les délégués suivant la réunion et garantir une connexion plus stable à la réunion pour les délégués.

Il est à noter que grâce aux méthodes de travail électroniques, le GCDT a pu profiter d'une plus grande souplesse en ce qui concerne l'organisation de réunions supplémentaires et le nombre moyen de participants à ses réunions a considérablement augmenté (jusqu'à quatre fois plus), même si le GCDT a continué de souligner combien il est important et souhaitable de tenir des réunions physiques qui offrent un cadre pour prendre des décisions et mener des négociations.

## 4.3 Objectifs de l'UIT-D et crédits budgétaires disponibles pour les activités, les programmes et les initiatives régionales; plan opérationnel de l'UIT-D; Plan d'action de Buenos Aires

"*ii) Examiner régulièrement la relation entre les objectifs de l'UIT-D définis dans le Plan stratégique de l'Union et les crédits budgétaires disponibles pour les activités, en particulier les programmes et les initiatives régionales, afin de recommander toutes les mesures nécessaires pour faire en sorte que les principaux produits et services (produits) du Secteur soient fournis de manière efficiente et efficace.*

*iii) Examiner régulièrement, et conformément au numéro 223A de la Convention, la mise en œuvre du plan opérationnel glissant de quatre ans de l'UIT-D et fournir au BDT des orientations concernant l'élaboration du projet de plan opérationnel de l'UIT-D qui doit être approuvé par le Conseil de l'UIT à sa session suivante.*

*iv) Évaluer et, au besoin, actualiser les méthodes et lignes directrices de travail, pour garantir la mise en œuvre aussi efficace et souple que possible des principaux éléments du Plan d'action de la CMDT.*"

Tout au long de la période écoulée depuis la CMDT-17, le Directeur puis la Directrice du BDT ont systématiquement présenté à chaque réunion du GCDT un rapport sur les éléments suivants:

• Progrès réalisés par le BDT dans la mise en œuvre de la gestion axée sur les résultats (GAR) au BDT et progrès réalisés dans la réalisation des objectifs définis dans le Plan d'action de Buenos Aires.

• Définition et application par le BDT de priorités thématiques dans le cadre de la mise en œuvre de la GAR et utilisation de ces priorités pour l'organisation des produits définis dans le Plan d'action de Buenos Aires pour le BDT.

• Progrès accomplis par le BDT dans la mise en œuvre du plan opérationnel quadriennal de l'UIT-D.

• Mise en œuvre par le BDT du Plan d'action de Buenos Aires.

• Mesures prises par le BDT pour toucher un plus large public afin de nouer de nouveaux partenariats et renforcer ses activités de mobilisation des ressources, en vue de la mise en œuvre d'activités et de projets de plus grande envergure produisant davantage d'effets.

• Nouvelles initiatives créées et mises en œuvre par le BDT, notamment en ce qui concerne l'inclusion des jeunes, des femmes et d'autres secteurs particuliers de la société.

Le BDT a présenté au GCDT des rapports détaillés et complets et, à mesure que la mise en œuvre de la GAR progressait au sein du BDT, organisés de plus en plus selon les principes de la GAR (c'est‑à-dire orientés sur les résultats). Ces rapports réguliers contenaient en outre des informations tirées d'une série de tableaux de bord interactifs qui ont été mis en place par la direction du BDT et qui permettent de suivre, en temps réel, la situation concernant les activités et les projets et l'utilisation des ressources affectées au BDT. Le GCDT a accueilli favorablement et analysé ces rapports tout au long de la période et a pu suivre l'exécution et de fournir des avis et des conseils précieux à la Directrice du BDT sur les manières d'améliorer et de renforcer l'exécution des activités, y compris des projets, des programmes et des initiatives régionales.

Lors de ses diverses réunions, le GCDT a souligné l'importance du rôle du secteur privé dans les travaux de l'UIT-D et a mis en avant les progrès accomplis pour continuer à encourager la collaboration avec le secteur privé. Le GCDT a pris note des diverses initiatives et des activités destinées à attirer de nouveaux membres, notamment le recours solide et efficace aux manifestations en ligne pour mieux faire connaître le BDT dans le monde et faire en sorte que l'UIT et le BDT en particulier soient considérés comme un acteur central dans la fourniture de la connectivité, d'autant plus dans le contexte de COVID-19.

La plate-forme REG4COVID du BDT, lancée au tout début de la pandémie de COVID-19 afin de disposer d'un cadre permettant aux régulateurs, aux décideurs et aux autres parties prenantes d'échanger des informations et des bonnes pratiques, a été applaudie par le GCDT et a été considérée par de nombreux pays comme un outil précieux dans le cadre des efforts qu'ils ont déployés pour mettre en œuvre des mécanismes visant à atténuer les conséquences de la pandémie de COVID-19 pour leurs sociétés.

Conformément à la Résolution 25 (Rév. Dubaï, 2018) de la Conférence de plénipotentiaires, le renforcement de la présence régionale de l'UIT est une question essentielle qui a fait l'objet de rapports soumis au GCDT tout au long de la période écoulée depuis la CMDT-17, avec des changements importants apportés à la gestion des bureaux régionaux dans le cadre de la mise en œuvre des méthodes GAR, afin d'améliorer l'établissement de rapports et la cohésion à l'UIT au niveau mondial, grâce à la bonne gestion de ses bureaux régionaux. Le GCDT a reçu des rapports sur les initiatives régionales soumis directement par les directeurs des bureaux régionaux comme prévu dans le Plan d'action de Buenos Aires, et a pris note des améliorations apportées à la gestion des bureaux régionaux et des bureaux de zone.

Le GCDT a pris note avec satisfaction des mesures adoptées au niveau mondial ou régional pour encourager les partenariats, notamment les partenariats secteur public-secteur privé, tandis que le Groupe de travail du GCDT sur les travaux préparatoires en vue de la CMDT a encouragé la Directrice du BDT à mettre en œuvre un nouveau volet consacré au développement pour la CMDT, au titre duquel la Directrice du BDT a élaboré les initiatives Partner2Connect, saluées par le GCDT car ayant le potentiel de devenir un outil puissant pour renforcer la connectivité et la transformation numérique dans le monde entier.

Les efforts de mobilisation des ressources déployés par le BDT au cours de la période se sont déjà considérablement intensifiés. La décision de procéder tout d'abord à un examen complet de la mobilisation des ressources au BDT et de créer une équipe chargée spécialement de la mobilisation des ressources au sein du BDT, afin de disposer de compétences spécialisées appropriées axées sur la mise en place de partenariats plus étroits aboutissant à un soutien accru aux travaux de l'UIT-D, a été accueillie avec enthousiasme par le GCDT et a déjà donné des résultats.

Le GCDT a reçu et approuvé avec enthousiasme les rapports du secrétariat du BDT sur l'initiative "Generation Connect", qui permet d'associer les jeunes aux travaux du BDT et de l'UIT, et sur les projets liés au Sommet de la jeunesse qui se tiendra avant la CMDT. Les exposés présentés au GCDT par des jeunes pendant les réunions du GCDT au cours de la période ou en marge de ces réunions sont remarquables, marquant le début de la participation de nouvelles parties prenantes jeunes et critiques aux travaux du BDT. Autre initiative importante lancée par le BDT et présentée au GCDT, le Réseau de femmes pour la CMDT (#NoW4WTDC) du BDT peut améliorer considérablement l'inclusion des femmes dans les travaux de l'UIT-D et contribuer à atteindre les objectifs de la Résolution 70 (Rév. Dubaï, 2018) de la Conférence de plénipotentiaires en vue d'accroître la participation des femmes aux travaux de l'UIT. En particulier, les initiatives Generation Connect et Réseau de femmes ont été mises en œuvre à la fois au niveau régional et au niveau mondial, ce qui a permis d'améliorer et de renforcer considérablement la participation grâce à la création du groupe au niveau d'un pays et sa transformation en une plate-forme mondiale.

## 4.4 Commissions d'études

"*v) Évaluer périodiquement les méthodes de travail et le fonctionnement des Commissions d'études de l'UIT‑D, définir des solutions permettant une mise en œuvre optimale des programmes et approuver les modifications appropriées en la matière, après évaluation de leur programme de travail, y compris en renforçant les synergies entre les Questions, les programmes et les initiatives régionales.*

*vi) Procéder à l'évaluation visée au point v) ci-dessus, en tenant compte des mesures suivantes concernant le programme de travail actuel des commissions d'études, si nécessaire:*

*• redéfinition du champ d'application des Questions, pour que celles-ci soient davantage ciblées et pour éliminer les doubles emplois;*

*• suppression ou regroupement de Questions, le cas échéant; et*

*• évaluation de critères permettant de mesurer l'efficacité des Questions, sur les plans de la qualité et de la quantité, y compris un examen périodique fondé sur le Plan stratégique de l'UIT-D, en vue d'examiner plus avant la mesure des performances afin de mettre en œuvre plus efficacement les mesures visées au point v) ci‑dessus.*

*vii) Restructurer, si nécessaire, les Commissions d'études de l'UIT-D et, par suite d'une restructuration ou de la création de Commissions d'études de l'UIT-D, désigner les présidents et les vice-présidents qui agiront jusqu'à la prochaine CMDT, pour répondre aux besoins et aux préoccupations des États Membres, dans les limites budgétaires convenues.*

*viii) Émettre des avis au sujet des calendriers des commissions d'études en fonction des priorités du développement.*

*ix) Donner des avis au Directeur du BDT sur les questions financières pertinentes et d'autres questions.*"

En 2020, dans le cadre des travaux préparatoires en vue de la CMDT-21, et afin d'étudier les synergies entre certains grands projets de l'UIT et les Questions à l'étude, des coordonnateurs ont été mis en place (voir l'Annexe 2 du Document TDAG-21/8 et l'Annexe 2 du Document TDAG-21/9) et chargés de travailler avec les Rapporteurs actifs. Les Vice-Présidents ont été invités à travailler avec les bureaux régionaux de l'UIT et les administrations dans leurs régions pour faire avancer le programme de développement des TIC.

Des coordinateurs ont été désignés spécialement pour coordonner les examens des méthodes de travail et faire une synthèse des positions des commissions d'études sur l'avenir des Questions. Les premières positions sur l'avenir des Questions ont été communiquées au GCDT en mai 2020 (Annexe 3 du Document TDAG-20/12 et section 2.2 du Document TDAG-20/13). Une réunion conjointe des CE 1 et CE 2 entièrement virtuelle s'est tenue les 31 mars et 1er avril 2021, afin de poursuivre l'examen des méthodes de travail (Résolution 1) et de l'avenir des Questions (Résolution 2) et de faire la synthèse des conclusions avant de les soumettre au GT-GCDT-RDTP (Document TDAG-WG-RDTP/38).

Des informations mises à jour sur des initiatives clés telles que les initiatives FIGI, PRIDA et Generation Connect, ont été présentées aux plénières des CE et les participants ont été invités à prendre largement part à ces activités.

Des lignes directrices relatives à un plan d'action à l'échelle régionale à l'intention des Vice‑Présidents des Commissions d'études de l'UIT-D (voir l'Annexe 3 du Document TDAG-21/8) ont été publiées, afin que les Vice-Présidents partagent une vision commune et harmonisent leurs travaux, l'objectif étant:

– d'appuyer efficacement les processus préparatoires régionaux en vue de la CMDT-21, en particulier en ce qui concerne les méthodes de travail (Résolution 1 de la CMDT) et l'avenir des Questions (Résolution 2 de la CMDT); et

– d'inciter les régions à participer aux travaux des Commissions d'études de l'UIT-D et de proposer en retour des produits émanant de ces commissions d'études qui soient pertinents pour les pays (et les entités concernées) dans chaque région.

Les membres des équipes de direction des CE ont participé en tant qu'intervenants à des manifestations de l'UIT, notamment aux Dialogues économiques régionaux[[1]](#footnote-1), aux Forums régionaux sur le développement[[2]](#footnote-2), aux réunions préparatoires régionales (y compris à l'initiative NoW)[[3]](#footnote-3), aux manifestations "En route pour Addis"[[4]](#footnote-4), au Forum du SMSI[[5]](#footnote-5) et, plus récemment, à une manifestation UIT sur l'avenir de la télévision par câble. Certains membres de ces équipes ont aussi contribué en tant qu'experts à l'élaboration de produits de l'UIT, tels que le kit pratique sur la connectivité sur le dernier kilomètre[[6]](#footnote-6), le manuel et la plate-forme en ligne sur la réglementation du numérique et la formation en ligne de l'UIT sur la qualité de service, entre autres.

En raison de la pandémie de COVID-19, les CE de l'UIT-D ont transformé toutes leurs réunions en réunions entièrement virtuelles à partir de mars 2020, avec l'aide du secrétariat qui a organisé des sessions d'essai et élaboré des lignes directrices sur les réunions électroniques à l'intention des présidents des réunions, des intervenants/contributeurs ainsi que des participants. Récemment, un appui technique spécial a été intégré à l'intention des personnes handicapées pour les réunions sur la Question 7/1, avec notamment la disponibilité de moyens en ligne de sous-titrage en langue des signes internationale. En mai 2020, vu l'impossibilité de tenir des ateliers, des webinaires/dialogues web ont été organisés à l'initiative des CE de l'UIT-D en vue de recueillir du contenu supplémentaire pour élaborer la version définitive des rapports finals.

Quatorze rapports finals et des lignes directrices ([www.itu.int/itudsgpub](http://www.itu.int/itudsgpub)) sont désormais disponibles sous forme de publications gratuites dans toutes les langues officielles de l'ONU et sont complétées par 14 courts clips vidéo.

## 4.5 Formulation d'avis à l'intention du Directeur du BDT sur les questions financières pertinentes et d'autres questions

Lors de l'étude de la mise en œuvre du Plan d'action de Buenos Aires et des rapports examinés en détail dans la section 4.2 ci-dessus, le GCDT a indiqué qu'il soutenait et appréciait l'approche de la gestion axée sur les résultats (GAR), qui met l'accent sur les résultats et les effets obtenus, le renforcement de la surveillance et de l'évaluation mises en place et l'utilisation d'outils efficaces pour présenter des informations, comme les tableaux de bord, pour évaluer l'efficacité dans tous les domaines des travaux du BDT.

Lorsqu'il a reçu les rapports susmentionnés, le GCDT a également suivi la gestion financière mise en œuvre par le BDT et a formulé des avis et des orientations sur les questions financières qui se posent.

Le GCDT a en outre pris note et s'est félicité de la réaffectation efficace et opportune des ressources du BDT, après l'apparition de la pandémie de COVID-19, dans le cadre de l'examen de l'efficacité du BDT mené en 2020, et en particulier l'affectation accrue de financements du BDT en vue de mener à bien les activités dans les pays.

Le GCDT a reçu régulièrement des informations mises à jour sur l'état d'avancement de l'examen de la présence régionale mené par le cabinet de conseil indépendant PwC et a participé pleinement au travail d'élaboration de la version finale du rapport, en veillant à ce qu'elle permette de répondre aux objectifs fixés par le Conseil, et a fourni des avis à la Directrice du BDT en conséquence.

Le GCDT a également reçu des rapports sur la vérification juricomptable en cours concernant les problèmes survenus au Bureau régional de l'UIT pour l'Asie-Pacifique et a formulé des avis à l'intention de la Directrice du BDT à cet égard.

# 5 Coopération et collaboration

Groupe de coordination intersectorielle sur les questions d'intérêt mutuel (ISCG)

Le Groupe de coordination intersectorielle sur les questions d'intérêt mutuel (ISCG), qui est composé de représentants du Groupe consultatif des radiocommunications (GCR), du Groupe consultatif de la normalisation des télécommunications (GCNT) et du Groupe consultatif pour le développement des télécommunications (GCDT), mène des travaux en vue d'identifier les sujets communs aux trois Secteurs et au Secrétariat général, ainsi que les mécanismes visant à renforcer la coopération et la collaboration dans tous les Secteurs sur les questions d'intérêt mutuel, de manière à éviter tout chevauchement d'activité et à optimiser l'utilisation des ressources de l'Union, conformément à la Résolution 191 (Rév. Dubaï, 2018) de la Conférence de plénipotentiaires.

Le Groupe ISCG examine les activités en cours et les nouvelles activités, ainsi que leur répartition entre l'UIT-R, l'UIT-T et l'UIT-D, pour approbation par les États Membres de l'UIT, conformément aux procédures d'approbation des Questions nouvelles et révisées. Il examine également les rapports soumis par les trois Directeurs et le Groupe spécial de coordination intersectorielle (ISC‑TF) en ce qui concerne les solutions permettant d'améliorer la coopération au niveau du secrétariat, afin de veiller à ce que la coordination soit la plus étroite possible.

Tant que le Groupe se réunissait physiquement, ses réunions avaient lieu immédiatement avant ou après la réunion de l'un des groupes consultatifs. Le passage à un format virtuel a permis au Groupe de se réunir de manière autonome plus fréquemment ces 18 derniers mois. Le Groupe ISCG a tenu six réunions depuis la CMDT-17:

• le 9 avril 2018;

• le 4 avril 2019;

• le 25 septembre 2019;

• le 1er juin 2020;

• le 12 mars 2021;

• le 1er septembre 2021.

Lors de ces six réunions, le Groupe s'est mis d'accord sur une procédure pour actualiser les mises en correspondance entre les domaines de travail des commissions d'études de chacun des Secteurs présentant des intérêts mutuels. Ces mises en correspondance sont disponibles sur le [site web du Groupe](https://www.itu.int/en/general-secretariat/Pages/ISCG/default.aspx) et visent à faciliter les travaux des Bureaux et à éviter les doublons.

Le Groupe suit les efforts de collaboration et de coordination des trois Secteurs pour ce qui est des manifestations qu'ils organisent.

Les membres du Groupe ont été attentifs à la manière dont chaque Bureau gère l'accès au site web du Groupe ISCG et ont demandé que cette approche soit normalisée afin de faciliter l'accès.

La traduction dans les six langues officielles de l'Union des pages web de premier niveau pour les trois Secteurs est également une question que le Groupe suit de près et examine régulièrement lors de ses réunions.

Le Groupe est convenu de sélectionner un certain nombre de sujets qui serviront de sujets expérimentaux pour la coopération intersectorielle. Le premier de ces sujets portait sur les changements climatiques, tandis que l'accessibilité a été ajoutée plus récemment à la liste. Les Secteurs ont coopéré avec succès sur ces deux sujets. Lors de sa dernière réunion, le Groupe a discuté de la question de la conformité et l'interopérabilité, qui pourrait être un nouveau sujet à ajouter à la liste, mais aucune décision n'a été prise.

Les activités de ce Groupe sont désormais étroitement liées à celles du Groupe spécial de coordination intersectorielle (ISC‑TF), groupe spécial qui travaille au sein du Secrétariat et qui a lui aussi pour objectif de coordonner et rationaliser les travaux des Bureaux et des Départements.

Les thèmes que le Groupe ISCG pourrait examiner dans l'avenir sont les suivants:

– Incidences du partage de ressources dans le cadre des activités intersectorielles.

– Harmonisation des modalités d'accès et de partage des documents sur les activités intersectorielles à l'échelle des trois Secteurs, au moyen d'un compte TIES, indépendamment de la catégorie de membre ou de l'affiliation. Le secrétariat du Groupe ISCG élaborera des lignes directrices à l'intention de tous les Conseillers afin qu'ils puissent se référer correctement aux documents sur les activités intersectorielles.

– Le représentant du GCR s'est exprimé quant à une proposition formulée à la dernière réunion du GCR sur la façon d'harmoniser les lignes directrices afin d'indiquer les principales réalisations/les principaux produits des Secteurs de l'UIT-R et de l'UIT-T qui seront transmis à l'UIT-D à l'appui de leurs activités, sur les thèmes présentant un intérêt particulier pour les pays en développement.

1. Dialogue économique régional pour l'Afrique de 2020 [https://www.itu.int/en/ITU-D/Regulatory-Market/Pages/Events2020/RED-AFR-2020.aspx](https://www.itu.int/fr/ITU-D/Regulatory-Market/Pages/Events2020/RED-AFR-2020.aspx) et Colloque de l'UIT pour la région Amériques <https://www.itu.int/fr/ITU-D/Regulatory-Market/Pages/Events2020/RED-AFR-2020.aspx>. [↑](#footnote-ref-1)
2. Forum régional sur le développement de l'Afrique <https://www.itu.int/en/ITU-D/Regional-Presence/Africa/Pages/EVENTS/2020/RDF.aspx>. [↑](#footnote-ref-2)
3. Manifestation NoW dans le cadre de la Réunion préparatoire régionale pour l'Afrique [https://www.itu.int/en/ITU-D/Conferences/WTDC/WTDC21/NoW/Pages/Events/Regional/Africa/2021\_03.aspx](https://www.itu.int/fr/ITU-D/Conferences/WTDC/WTDC21/NoW/Pages/Events/Regional/Africa/2021_03.aspx) et Réunion préparatoire régionale de l'Europe [https://www.itu.int/en/ITU-D/Conferences/WTDC/WTDC21/Pages/RPM-EUR.aspx](https://www.itu.int/fr/ITU-D/Conferences/WTDC/WTDC21/Pages/RPM-EUR.aspx). [↑](#footnote-ref-3)
4. Manifestation Connect2Include [https://www.itu.int/en/ITU-D/Conferences/WTDC/WTDC21/R2A/Pages/Connect2Include.aspx](https://www.itu.int/fr/ITU-D/Conferences/WTDC/WTDC21/R2A/Pages/Connect2Include.aspx). [↑](#footnote-ref-4)
5. Voir la liste des membres des Commissions d'études de l'UIT-D ayant pris part à l'édition 2021 du Forum du SMSI à l'adresse <https://www.itu.int/md/D18-SG01.RGQ-C-0444/en>. [↑](#footnote-ref-5)
6. Voir la partie "Remerciements" <https://www.itu.int/dms_pub/itu-d/opb/tnd/D-TND-01-2020-PDF-F.pdf>. [↑](#footnote-ref-6)